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　4月29日(土)から5月5日(金)までの７日間、秘窯の里大川内山にて伊万里窯元市が開催されまし
た。期間中の来場者は15,000人で、昨年と比べて1割ほど来場者が増え、コロナ禍前の集客に戻
りつつあります。東北や関東など遠方からも多くのご来場がありました。
　特別企画の「お買い物スタンプラリー」は、5軒の窯元から購入された方に抽選で陶板や焼き物
をプレゼントする企画でしたが、300名分の賞品がすべてなくなるほど好評でした。買い物以外の
イベントとして、７台のキッチンカーでランチが楽しめるほか、無料で青空ロクロ体験を開催し、こ
どもも一緒に楽しめるイベントとして、こちらも大変好評でした。
　今回初めての開催となる伊万里窯元市は、若手組合員が実行委員会を担当しており、昨年まで
開催していた「春の窯元市」と「肥前伊万里やきものまつり」を「伊万里窯元市」として集約する
ことで、GWイベントの強化を図ったものです。伊万里大川内山は「肥前やきもの圏」として、唐津、
武雄、嬉野、有田、佐世保、平戸、波佐見の佐賀・長崎の８つの市町とともに、日本遺産に認定
されました。そのため、伊万里窯元市を有田陶器市などのGWに開催されるイベントに合わせて開
催することで、より「肥前やきもの圏」としての連携を図りたい考えです。
　伊万里窯元市を歩いていると、陶器で作られた浮き玉が水に浮かんでいました。とても涼しく美
しい色が印象的でしたので、表紙の写真に掲載させていただきました。
この浮き玉はテーブルコーディネートの勉強会で発案されたもので、
女性組合員が中心になり、デザインされたものです。大川内山の夏の
陶器と景色を楽しみに、ぜひ足を運んでみてはいかがでしょうか。

　今回の取材では伊万里鍋島焼（協）の原事務局長にインタビューさせ
て頂きました。ご協力ありがとうございました。

■お問い合わせ：伊万里鍋島焼協同組合　
　　　　　　　TEL：0955-23-7293

伊万里窯元市
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第 68 回通常総会開催

　去る５月１５日（月）１５時より、佐賀市のホテルニューオータニ佐賀にて本会の第６８回通常総会を開催
いたしました。
　松雪秀敏理事（協同組合鳥栖商工センター）による開会の辞、馬渡雅敏副会長（公益社団法人佐賀県ト
ラック協会）の挨拶の後、同副会長が議長に選出され議案審議に入りました。議事では、第１号議案とし
て令和４年度事業報告・決算報告承認の件、第２号議案として令和５年度事業計画・収支予算（経費の賦
課徴収方法を含む）決定の件、第３号議案として定款一部変更承認の件が出席者全員の賛成を得て可決・
承認されました。今回の総会においては、１３年の長きに亘り会長職を務めてこられた内田前会長より後進
に道を譲るために辞任の申し出があったことに伴い、第４号議案役員選挙の件として新会長と理事を選出
し、佐賀県生コンクリート協同組合の福岡桂理事長が新会長に選任されました。会長就任に伴い空席となっ
た副会長には、新たに諸富家具振興協同組合の樺島雄大理事長が就任し、会長１名、副会長３名、専務理
事１名、理事２５名、監事３名の体制となりました。議案審議終了後、大場芳博佐賀県議会議長をはじめご
来賓にご臨席いただくなか、本県の中小企業団体制度振興に特に功績のあった、佐賀市管工事協同組合理
事長 原田恵三氏、嬉野茶商工業協同組合理事長 中山明則氏、佐賀県クリーニング生活衛生同業組合理事
長 坂本豊美氏の３名の方が中小企業団体功労賞として顕彰され、表彰の栄誉に浴されました｡
　その後、大場芳博佐賀県議会議長よりご祝辞をいただき盛会裏に終了しました。
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理　　事 枝　吉　順　佑 佐賀県紙業振興協同組合
理　　事 中　村　直　紀 佐賀商工振興協同組合
理　　事 松　雪　秀　敏 協同組合鳥栖商工センター
理　　事 本　島　直　幸 佐賀間税会
理　　事 吉　村　　　正 ハイテクパワーロジステック協同組合
理　　事 喜多島　俊　一 佐賀県商店街振興組合連合会
理　　事 伊　藤　健　一 佐賀県中央経営コンサルタント協同組合
理　　事 今　村　芳　幸 佐賀県美容業生活衛生同業組合
理　　事 松　尾　哲　吾 佐賀県建設工業協同組合
理　　事 福　岡　龍一郎 佐賀県自動車整備商工組合
理　　事 菰　田　秀　三 佐賀県ソフトウェア協同組合
理　　事 芹　田　　　泉 佐賀東信用組合
理　　事 池　田　英　雄 佐賀県信用保証協会
理　　事 山　口　利　光 佐賀県理容生活衛生同業組合
理　　事 山　下　幹　夫 佐賀県産業振興協同組合
理　　事 藤　井　道　博 佐賀大和工業団地協同組合
理　　事 古　賀　正　信 佐賀県電気工事業工業組合
理　　事 田　原　和　幸 協同組合戸上会
理　　事 眞　﨑　喜　隆 佐賀県青果食品商業協同組合連合会
理　　事 真　崎　俊　夫 佐賀県印刷工業組合
理　　事 百　田　憲　由 肥前陶磁器商工協同組合
理　　事 松　隈　邦　博 佐賀県造園協同組合
理　　事 井　上　義　博 佐賀県製粉製麺事業協同組合
理　　事 田　中　亮　太 佐賀県陶磁器工業協同組合
理　　事 原　田　英　樹 協同組合佐賀県鉄構工業会
監　　事 田　島　広　一 佐賀市下水道工事協同組合
監　　事 小　林　圭　造 佐賀県中小企業青年中央会
監　　事 佐　野　康　隆 税理士法人TMサポート

▪▪▪役員ご紹介▪▪▪ （5月15日選出時・敬称省略）

新
新
新

新

新

副会長　 樺島　雄大
諸富家具振興協同組合

理事長

副会長　 杉町　謙吾
佐賀信用金庫

相談役

専務理事　 西岡　剛志

佐賀県生コンクリート工業組合 理事長

会　長　 福岡　　桂

副会長　 馬渡　雅敏
公益社団法人佐賀県トラック協会

会　長
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令和５年度　事業計画

　組織目標：会員組合等との連携強化と中央会プレゼンスの向上

＜重点方針＞
１．中小企業連携組織（会員組合等）への伴走型支援の強化
２．国・県・全国中央会などの受託事業の積極的活用
３．新規組合等の設立推進及び新規会員の加入推進
４．九州経済産業局、佐賀県、金融機関等とのネットワークの強化

＜重点施策＞
１．会員組合等に対する丁寧な支援と新領域への提案
２．国（九州経済産業局等）・県・市町などとの定期的な意見交換の実施
３．会員制度の見直しと新規会員の加入促進
４．商工中金、保険会社等との連携協定締結の推進
５．事業承継問題等の相談体制の整備に向けた関係機関とのネットワーク強化
６．中小企業団体全国大会の誘致に向けた検討委員会の設置
７．カーボンニュートラルの取り組みに係る調査研究

▪▪▪令和５年度中小企業団体功労賞受賞者▪▪▪

原田　恵三　氏 中山　明則　氏

嬉野茶商工業協同組合
理事長

佐賀市管工事協同組合
理事長

坂本　豊美　氏

佐賀県クリーニング生活衛生同業組合
会　長

組織目標を達成するため、以下の４つの重点方針に基づき、各種事業を実施する。

　総会において新たに賛助会員制度の承認を受けましたので、賛助会員として中央会
にご加入いただくことが出来ます。
　賛助会員　１口につき年額10,000円以上とし以下の区分とする。
　　①中央会の承諾を得た中央会特別会員　　　　　  1５口以上
　　②連携協定を締結する戦略的パートナー　　　　  10口以上
　　③助成事業等の実施に係る支援先　　　　　　　　７口以上
　　④中央会とのネットワーク強化を図る機関等　　　５口以上
　　⑤会の趣旨に賛同する者　　　　　　　　　　　　１口以上
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働き方改革推進支援助成金のご案内
　働き方改革推進支援助成金は、生産性を高めながら労働時間の縮減等に取り組む中小企業・小規模
事業者や、傘下企業を支援する事業主団体に対して助成するもので、中小企業における労働時間の設
定の改善の促進を目的としています。令和５年度は次の５つのコースがあり、いずれも交付申請期限
は令和5年11月30日（木）（必着）です。※雇用保険の適用事業者が支給対象。

　なお、支給対象事業主数は国の予算額に制約されるため、11月30日以前に受付を締め切られる場合
がありますので、該当する計画をお持ちの場合は早めの申請をお願いいたします。

佐賀労働局　雇用環境・均等室
佐賀市駅前中央3－3－20（佐賀第二合同庁舎5階）
Tel:0952-32-7218
Fax:0952-32-7224

　唐津魚市場のアジ、サバなど魚箱の販売は、クリンボックス容器（重量20kg/箱）とマリンボッ
クス容器（重量２トン/重量20kg換算で100箱分）２つの形態があり、当組合では大型のフォー
クリフトを保有していなかったため、クリンボックス容器で購入していた。市場から買付けたア
ジ、サバなどの加工向け原料を選別する際、クリンボックス容器を仕分けタンクに移す作業は、
人力に頼らざるを得ず、作業時間が４～５時間かかる上職員の身体的負担も大きかったため、機
器導入による業務効率化が喫緊の課題となっていた。

　令和4年８月、2.5トン回転フォークリフトを導入、マリンボッ
クス容器（クリンボックス100箱分）を仕分けタンクに1回で
投入できるようになり、作業時間の大幅な短縮と魚類の高鮮度
保持につながった。

・働き方改革推進支援助成金 （適用猶予業種等対応コース）
・働き方改革推進支援助成金 （労働時間短縮・年休促進支援コース）
・働き方改革推進支援助成金 （勤務間インターバル導入コース）
・働き方改革推進支援助成金 （労働時間適正管理推進コース）
・働き方改革推進支援助成金 （団体推進コース）

働き方改革推進支援助成金 （団体推進コース）の活用事例

唐津水産加工団地協同組合（唐津市，組合員数：18）
―労働生産性向上のためのフォークリフトの導入―

助成金支給対象事業：構成事業主が共同で利用する労働能率の増進に資する
　設備・機器の導入・更新の事業

課題

取組内容・効果

【お問合せ（申請窓口）】
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　中川自動車グループ（㈱中川自動車、㈱ローリングキッズ、SUNハート保険㈱）
が連携事業継続力強化計画の策定に取り組まれ、令和5年3月16日、経済産業大臣
の認定を受けられました（認定は九州経済産業局長名）。
　連携事業継続力強化計画は、複数の事業者で策定する防災減災に対応する取り組
みをまとめた計画で、中川自動車グループでは、近年頻発する豪雨災害や地震など
自然災害発生時において生じる、被災車両対応、緊急修理、代車の手配、保険請求
事務等に早急に対応するため、グループ各社の役割を明確化し、緊急体制を構築す
ることで、地域の災害復旧に貢献することを目
的して策定されています。
　連携事業継続力強化計画を策定し認定を受け
た企業には、「補助金（ものづくり補助金など）
の審査において加点」や「低利融資」など様々
なメリットがありますが、中川龍美代表取締役
は「補助金の加点なども魅力ではあるが、社内
において危機管理意識の向上を図ることがねら
い」とおっしゃっていました。

中央会に皆様のBCP策定支援をさせてください！

　令和５年度も引き続きBCP策定支援を行ってまいります。
　『BCPってなに？』、『なにから手を付けたら良いの？』、『防災対策と何が違うの？』など、
まずは中央会にご相談ください。
　第一歩目は様式を用いて簡単に策定することが可能です。
　また、事業継続力強化計画作成支援も行っていますので、取り組みたい事業者や組合があ
ればお気軽にお声掛けください。

　講師費用・会場費等の経費負担は不要です！！！

　連絡先：佐賀県中小企業団体中央会（TEL：0952-23-4598）

BCPってなに？
　BCPとはBusiness Continuity Planの頭文字を取ったもので日本語では事業継続計画と呼ばれ
ます。
　基本的な考え方としては、「不測の事態が起こった時に事業をどのように続けていくか」と
いうことを決めておくというものです。昨今、私たちの身の回りには地震や水害などの自然
災害はもちろん、感染症やサイバー攻撃など経験したことがないようなリスクが潜んでいま
す。
　BCPを策定しておくことで緊急事態からもスピーディーな復旧が可能となり、組織として
の信頼性を高めることにつながります。

NEWS
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　≪お問合せ先≫
　佐賀県中小企業団体中央会　総務部　TEL：0952-23-4598

①　「制度改正等の課題解決環境整備事業」のご案内
　本事業では、制度改正に関連したテーマに対応した講習会や専門家の派遣を行うこ
とができます。

　働き方改革や事業承継、SDGｓに関すること等、諸制度改正等に関連する多様なテー
マにご利用いただけます。

②　「事業環境変化対応型支援事業」のご案内
　本事業では、インボイス制度（インボイス制度対応に必要なデジタル化対応を含む。）
に関連したテーマについて、講習会や専門家の派遣等を行うことができます。

　「そもそもインボイスって何？」という基本的な事でも結構ですので、是非この機
会に本事業を活用し対応方針をご検討ください。

　上記①と②いずれの事業も専門家が組合・会社の事務所に赴き、助言を行うこととしており、
組合で講習会の開催もできます。ご希望がある場合はお気軽にお問い合わせください。

　全国中小企業団体中央会では、中小企業組合等の中小企業グループを対象に新たな活路開
拓、単独では解決困難な問題解決への取組み等を支援するため下記補助金の公募を開始します。

【補助事業の概要】
1. 中小企業組合等活路開拓事業

①活路開拓事業
②展示会等出展・開催

2. 組合等情報ネットワークシステム等開発事業
①基本計画策定事業
②情報システム構築事業

3. 連合会（全国組合）等研修事業

●実施期間：～令和６年１月31日（水）　　●対象経費：原則本会が負担します

中小企業組合等課題対応支援事業補助金のお知らせ

募集要綱など詳細は下記URL
または右記QRコードよりご確認ください。
全国中小企業団体中央会
https://www.chuokai.or.jp/index.php/subsidy/subsidykadai/
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（中央会）定款に任期を伸ばす規定を設けておくとよかですよ。中協法には定款によって「任期を任期中の
最終の決算期に関する通常総会の終結時まで伸長することを妨げない」と規定されているので（第36条第
4項）、定款にこの規定を設けるとよかです。そがんすっぎ常に通常総会の終結の時に任期が満了するごと
なって、決算関係書類の承認のときも決算当時の理事が説明できるようになりますよ。まずは組合のこの役
員の任期のところば確認してみてください。

【連載】第 7回 組合 Q&A：役員の伸長規定ついて

（組合員）ゴールデンウィークはどこか出掛けたね？さっそく相談があるとけど、今日も教えてもらってよかかな？

（組合員）この前総会は終わったとけど、今後通常総会の日が役員の任期ば超えて開催されたときに、役
員の任期が切れんごとすっにはどがんしたらよかと？

【ちなみにばってん】
任期満了または辞任によって退任した組合の役員は、新たに選任された役員が就任するまで役員としての権利義務を有することとされ
ていますが、これは退任した役員の残任を義務づけた規定であって役員の任期自体を伸長させるものではありません。

（中央会）有田陶器市に行って器を買いましたよ。もちろんよかですよ。どがんことですか？

（組合員）わかった。そいぎまず定款ば確認してみるね。伸長規定がなかったら定款変更ば検討しようかな。
ありがとう。
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　 =良い（DI>30%）、　 =やや良い（30%≧DI>10%)、　 =変わらない（10%≧DI>－10%)
　 =やや悪い（－10%≧DI>－30%)、　 =悪い(DI≦－30%)

景況NEWS
令和5年3～4月分

　中央会では、県内36業界より情報連絡員を委嘱し、毎月その業界の景況等についてご報告を頂
いております。
　ご報告頂いた令和5年3～4月分の景況は下記の傾向を示しています。
　なお、全国中央会が取りまとめている全国の調査結果をご希望の方は本会までご連絡下さい。
全国中央会ホームページ（https://www.chuokai.or.jp/index.php/category/news-keizai/）
からもご覧いただけます。

3月、4月の傾向

佐賀県内中小企業36業界の景況

　今期（３-4月期）の月次景況調査結果について＜前月比＞DI（全業種）でみると、主要指標「売上高」は、３月は4２.9で、

２月のマイナス２.9より40ポイント上昇し、4月はマイナス２.9とマイナスに転じた。「収益状況」は、３月は変わらず、4月は

マイナス１4.３と、こちらもマイナス値となった。「業界の景況」についても、３月は５.7、4月はマイナス２.８となり、こちらも「売

上高」「収益状況」と同様にマイナス値が続く結果となった。

　一方、＜前年同月比＞DI（全業種）をみると、「売上高」については、３月は40.0、4月は40.0と１２ヶ月連続でプラス値と

なった。「収益状況」については、３月は１１.4で、4月は１7.２となり、こちらもプラス値となった。「業界の景況」について、

３月は２.9、4月は１１.4となり、前年と比べると回復の兆しが見えている。

前　　月　　比 前 年 同 月 比

→ → → DI 評価 → → → DI 評価
売上高

[DI]=[増加]－[減少]
54.3% 34.3% 11.4% 42.9% 51.4% 37.2% 11.4% 40.0%
25.7% 45.7% 28.6% －2.9% 51.4% 37.2% 11.4% 40.0%

在庫数量
[DI]=[減少]－[増加]

12.0% 88.0% 0.0% －12.0% 12.0% 80.0% 8.0% －4.0%
12.0% 80.0% 8.0% －4.0% 8.0% 84.0% 8.0% 0.0%

販売価格
[DI]=[上昇]－[低下]

14.3% 85.7% 0.0% 14.3% 54.3% 42.8% 2.9% 51.4%
20.0% 74.3% 5.7% 14.3% 51.4% 40.0% 8.6% 42.8%

取引条件
[DI]=[好転]－[悪化]

8.6% 91.4% 0.0% 8.6% 17.1% 80.0% 2.9% 14.2%
2.9% 97.1% 0.0% 2.9% 20.0% 77.1% 2.9% 17.1%

収益状況
[DI]=[好転]－[悪化]

14.3% 71.4% 14.3% 0.0% 25.7% 60.0% 14.3% 11.4%
8.6% 68.5% 22.9% －14.3% 28.6% 60.0% 11.4% 17.2%

資金繰り
[DI]=[好転]－[悪化]

8.6% 85.7% 5.7% 2.9% 8.6% 82.8% 8.6% 0.0%
5.7% 82.9% 11.4% －5.7% 17.1% 80.0% 2.9% 14.2%

設備操業度
[DI]=[上昇]－[低下]

13.3% 80.0% 6.7% 6.6% 0.0% 86.7% 13.3% －13.3%
6.7% 66.6% 26.7% －20.0% 20.0% 66.7% 13.3% 6.7%

雇用人員
[DI]=[増加]－[減少]

2.9% 94.2% 2.9% 0.0% 5.7% 80.0% 14.3% －8.6%
5.7% 85.7% 8.6% －2.9% 8.6% 82.8% 8.6% 0.0%

業界の景況
[DI]=[好転]－[悪化]

14.3% 77.1% 8.6% 5.7% 20.0% 62.9% 17.1% 2.9%
14.3% 68.6% 17.1% －2.8% 25.7% 60.0% 14.3% 11.4%

●DI［景気動向指数］値（全業種） 上段が3月分、下段が4月分

（調査票取りまとめ：令和５年５月１２日　情報連絡員総数３６名：３月回答数３６名：回答率１00.0％、4月回答数３５名、回答率97.２％）

10



■  佐賀県菓子工業組合　理事長　中原正博　氏
　 　菓子の需要は全体的に人の動きが活発になってきたので、お

土産、イベント関係を始め上昇傾向になってきたが、物価高や
商品の価格転嫁等の影響もあるので、事業所のもつ商品のジャ
ンル、カテゴリー、販売価格、販売形態など、景況感に温度差
がでている。原材料関係については、原材料価格の高騰が続い
ている中、事業者が製造する商品の一部に、原材料として使用
されているたまごが供給制限で製造に影響が出ている事業者も
あるので、販売する商品を工夫されている事業所もある。

　 　全てにおいて、製造価格の上昇が続いているので、コストの
削減、販売価格や商品規格の変更などの見直しは継続的に続い
ている。(３月)

　 　菓子の需要は行動制限の緩和で、4月下旬からの連休等もあ
り、お土産品、イベント、行楽地関係を含め全体的に上昇傾向
になってきた。ただ現状の課題は原材料高であり、たまご等の
供給制限などの影響もあるので、内容的には厳しい環境になっ
ている。

　 　販売価格への転嫁や規格変更等も続いているが、市場や物価
高等の状況を見ながら価格変更を検討している所も多く、上昇
分の価格転嫁の遅れもあるが、今後も販売価格への転嫁は続い
ていく環境だ。(4月)

■佐賀県酒造協同組合　事務局長　山﨑みち子　氏
　 　 佐賀県内においてもあきらかに人の流れの回復が見られ、３

年ぶりもしくは4年ぶりの開催となった酒蔵開きにも予想以上
の来場者を迎える事ができた。酒類の出荷数量も清酒・焼酎と
も前年対比１00％を超え順調に伸びている。但し光熱費や原材
料価格等、春以降再び上昇の兆しがある為、組合員の収益状況
としては早期の改善は難しいようだ。(３月)

　 　前月に続き佐賀県産酒類の国内出荷数量は前年対比１２0％と
なり順調に回復している。海外についても県産酒の輸出数量は
前年対比１５0％を超えた。但し運賃や諸原料の値上げが再び行
われている為、まだまだ不安材料は多く、厳しい状況は続いて
いるが、酒類関連イベント等もコロナ前と同じレベルで開催が
予定されている為、今後に期待している。(4月)

■佐賀県漬物工業協同組合　理事長　川原啓秀　氏
　 　３月は、飲食店向け業務用商材・観光需要によるお土産商材

ともに活発化してきた。特に飲食店向けの業務用商材の動きが
活発化してきた。卒業シーズン・歓送迎会が通常通り行われる
ようになったのが大きな原因だと思う。4月より価格改定を行
うところも出てきたので駆け込み需要もあると思われる。(３月)

　 　4月より価格改定を行ったところもあり３月の駆け込み需要
が原因で、売上減少傾向だが値上げによる利益率の上昇で収益
状況が好転したと思われる。観光需要が復活しお土産商材の動
きが活発化してきた。（4月）

■佐賀県製粉製麺事業協同組合　専務理事　井上義博　氏
　 　小麦が4月に値上がりする。小麦粉は６月にどれくらいUPす

るのかは不明。(３月)

■嬉野茶商工業協同組合　理事長　中山明則　氏
　 　３月は新茶前で売り上げが例年は低迷する月だが本年はコロ

ナの影響が少なくなっているにもかかわらず、苦戦している。
今後、経費の上昇に伴い、利益を圧縮していくと考えられ高価
格の商品を販売していく方向にいくと考えられる。(３月)

　 　新茶の季節となり業界的には活気が出て来ている。コロナが
減少した為かお客様が増加して新茶が売れ始めている。コロナ
前とは行かなくても、前年よりは活発に動いており売り上げは
上昇しているが、経費の増加が収益を圧迫しているので利益的
にはかなり厳しくなると思われる。(4月)

■諸富家具振興協同組合　副理事長　平田尚二　氏
　 　年度末の時期にさしかかり景況感を見つめると、全体的には

持ち直しの傾向が見受けられる。経済も回り始め、観光や飲食
に至っては、ようやく回復の兆しが見えてきているような気が
する。家具インテリア業界においては、昨対で見れば売上の持
ち直しは確認できるものの、材料高や一般消費材の値上げラッ
シュで、消費者の財布の紐が固くなっているままの状況であ
る。その穴埋めとして法人向けの売上が回復しているように感
じる。賃上げも大企業から浸透していき、中小企業そして零細
企業の順に状況の変化が見られると思うが、賃上げがうまく消
費に結びついて良い経済循環のスパイラルに成長していくこと

前月比ＤＩの推移（全業種）

前年同月比ＤＩの推移（全業種）

●DI〔景気動向指数〕値の推移
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を願うばかりである。(３月)
　 　年度始めを迎え、コロナに関わる制限も徐々に緩和され経済

も元に戻りつつある中、家具業界では二極化しているような状
況が続いている。法人向けの取引が強い事業所では順調な売上
回復が見られるものの、個人消費に至っては先月と同様に厳し
い状況である。消費材の物価上昇が大きく影響しているものと
思われる。しかし、法人関連の状況はインバウンドや観光産業
の回復を見込んだ形での投資が順調に推移しているようだ。資
材面に関しては、価格の高止まりの現状から目立った変化は見
られないものの、今後急激な高騰はないように思われる。為替
も一時の円安トレンドは一旦踊り場的な状況に見受けられ、物
資の供給にしても安定局面が見受けられる。この数年停滞して
いた、観光やエンターテイメント産業復調からの消費マインド
が高まることを期待する。(4月)

■�佐賀県紙業振興協同組合　事務局　松尾雄一郎　氏
 　 　人流が盛んになった事で物の動きが出てきたように思われ

る。原材料、燃料費等の値上げ分をスムーズに価格転嫁できれ
ば収益状況も良くなると思われる。(4月)

■�佐賀県印刷工業組合　理事長　真崎俊夫　氏
 　 　３月は年度末を迎え、前月比では売上、収益ともに増加した。

前年対比では統一地方選による選挙ポスターやパンフレット等
の特需はあったものの、デジタル化に伴う印刷物の減少や価格
の競争による販売価格の低迷など、原材料価格の値上転嫁と逆
行する減少も起きている。例年の年度末の受注状況より数が少
なくなってきているが、特需があったため前年並みの業績と
なった。(３月)

　 　4月は統一地方選が県内各地で行われ、３月に引き続き特需
が発生した。しかし、商業印刷物であるチラシの需要が落ち込
み、用紙の値上げは価格転嫁しているものの、収益状況は伸び
なかった。原材料の値上げとエネルギーコストアップの双方を
価格に転嫁できていない事と、紙媒体の広報離れによる出荷量
の低下が続き、業績の回復が進んでいない。賃上げも出来てい
る会社とそうでない会社の格差も生じている。（4月）

■佐賀県陶磁器工業協同組合　業務課長　山口善広　氏
　  　コロナの沈静化に伴い、人流の回復により観光地の人出増に

よる販売の回復が見られる。今後は団体により利用の回復に期
待する。(３月)

　 　業務用食器の需要は回復傾向にあるものの、人手不足や技術
職の人材不足など需要に対する供給体制に不安がある。(4月)

■肥前陶土工業協同組合　事務局長　一ノ瀬秀治　氏
　 　３月の陶土共同販売高は、対前年同月比約１04.５％、対前月

比約１0２.５％で推移する見込み。前年同月比、前月比共にプラ
スにはなったものの前年同月比に至っては、価格改定前後の動
きから見ると鈍いし、前月比としても稼働日数の増加に対して、
やはり荷動きが鈍いように感じる。コロナが落着き、人の流れ
が戻りつつある中、全体的に物価の上昇、賃金上昇、労働力不
足の影響が大きくなってきた様に感じる。相変わらず状況は厳
しいままだ。(３月)

　 　4月の陶土共同販売高は、対前年同月比約１09％、対前月比
約9６％で推移する見込み。陶土を使い形を成型する生地業者
の高齢化、労働力の低下が顕著で、荷動きが落ちているように
感じる。価格改定による好循環とはならず、その後の物価上昇
の影響が大きく、状況としては依然として厳しいままのように
感じる。(4月)

　　
■佐賀大和工業団地協同組合　事務局長　中村耕三　氏
  　 〇当団地は、金属加工、機械部品製造、印刷業の企業が主であ

るが、売上面は前月比は「増加」傾向が強く、前年同月比は「減
少」となった。受注単価等の販売価格は前年同月比では全体的
に「上昇」傾向であるが、特に印刷業では印刷用紙など原材料
の値上分にはまだ追いつかないとの声が多い。

　 〇当団地の共同受電（１9社中、１7社が利用）電力使用量合計
の推移では、前年同月比が１２月9６％、１月97％、２月9２％と
推移し、３月も94％と減少傾向が続いている。但し、大口需要
者の自家消費型の太陽光発電が２月より稼働したので、その影
響も一部考えられる。(３月) 

　 〇売上面は前月比は「減少」としているが、各社バラツキあり、
前年同月比は全体的に「不変」となったが「増加」の割合と拮
抗した。受注単価等の販売価格は、前年同月比では全体的に「上
昇」傾向が継続している。

　 〇共同受電電力使用量合計の推移では、前年同月比が１月
97％、２月9２％、３月94％と推移し4月も9６％と減少傾向が
続いている。しかし4月分の電力会社からの請求金額は逆に前
年同月比約１.4倍と一段と負担が増加してきた。(4月)

■唐津鉄工団地協同組合　事務局長　渡邊浩布弥　氏
　 　鋼材を取り巻く環境としては中国を中心に経済が活発化する

中、トルコ地震の影響を想定しスクラップが強含みで推移して
いたが、至近は反落傾向となっている。一方、国内においては
電力の大幅値上げを背景に電炉メーカー各社が一斉に再値上げ
を打ち出し、流通各社も加工費の見直しを行うなど４月以降、
更なる値上げの局面を迎えるものと考えられる。建築案件は天
神ビックバン等の再開発案件、SUMCO等の半導体関連の大型
案件を中心に好調に推移しているものの、中小案件は依然とし
て少ない状況だ。(３月)

　 　鋼材を取り巻く環境としてはスクラップが弱含みとなるも様
子見の局面となっている。電炉メーカー各社が一斉に値上げを
実施するも中小物件は少なく、荷動きが悪いため現状では市況
の上昇までに至っていないが、流通各社も電気代の上昇などを
背景に加工費の見直しを行うなど、値上げに向けた動きは加速
するものと思われる。（4月）

■協同組合鳥栖商工センター　事務局長　松雪大輔　氏 
　 　特に大きな変化は無いように思います。先日の鳥栖市長選挙

及び県議会議員選挙が終わり、地域経済が良い方向に向かうよ
う、期待したいところです。(３月)

■肥前陶磁器商工協同組合　専務理事　藤　雅友　氏
 　 　３月は前月比１１６.８7％、１２３.３0％。強みの定番商品は全体

的に共販取扱高へ基盤となる数字が作れている。業務用の方も
新しい物件が取れるなど良くなりつつある。卸問屋関係なども
数字も纏まって良い数字が掴めている。今回も、中国向け商品
は数字をけん引し前年対比を大幅アップしているところも見ら
れた。(３月)

　 　4月は前月比94.３１％、前年対比１２4.８２％。定番商品に加
え、企画品やオンライン関係商品なども動きとしては良かった。
陶器市仕入れ等も一部共販数字へ反映されている部分も見られ
た。飲食業や旅行業などの消費ムードの改善を受け、今後の陶
磁器業界への先行きに期待したい。(4月)

■佐賀青果食品協同組合　理事長　眞﨑喜隆　氏 
　 　今月はにじゅうまる（柑橘）の販売が３月２日（木曜日）に

ありイベントがあった。２0万円で（フルーツガーデン新サン）
落札された。これがきっかけで少しでも景気が良くなればと
思っていたが、週２回のにじゅうまる販売でとても人気はあっ
たものの、単品のみ人気であった。果物については全体的に高
値安定で推移している。また野菜物については例年同様の安定
価格である。インボイス登録については、今月までの申請となっ
ていたが、もう少し大丈夫との事で再度組合員に連絡すること
にしている。電子帳簿についても、少しずつ学んでいかなけれ
ばと思っている。(３月)

　 　新年度になり、新しい気持での4月スタートでコロナも減少
してきて県内では５0人前後となってきた。青果物も全体的に
安定してきて、だんだんと売り上げも安定してきている。しか
し旬のたけのこが不作なうえ、後継者も少ない状態らしく高値
での取引となっている。その他は特別なことは無いようだ。今
月はいろんな行事なども実施されていて、このままいけば良く
なっていくだろうと期待するのみだ。私たち青果業者もどんど
ん良くなっていくように頑張っていきたい。(4月)

■協同組合ショッパーズかんざき（鮮魚）　理事　坂田重利　氏
　 　３月に入り近海物が始まり、入荷量が多少増した。値上ラッ

シュで買控えが目立った。買上点数・売上額も減少、仕入価格、
人件費の高騰で販売価格に転嫁できず、厳しい時期である。

　(３月)
　 　売上は多少変更はあるが、前回と変わらず仕入高騰により販

売価格に転嫁できず、収益悪化。店卸商品の入荷量が減少。あ
げまき等。(4月)

■佐賀県石油商業組合　専務理事　光武　繁　氏
　   ・３月の原油価格は下がったが、国の激変緩和補助（１0～１８円）

が減少し、仕入れ値は少し上昇。しかし、売価は少し下降し収
益悪化。・SS運営コストが増大/原油価格の上下動がそのまま
価格に反映する燃料油では、SS運営に必要なエネルギーコスト

（電気、ガス等：給油や配送等）の増分を燃料油価格に転嫁す
ることは難しい。(３月)

■佐賀県石油商業組合　事務局長　森永伸一　氏
　   ・OPECの追加減産報道で原油高になるも国の激変緩和対策事

業の効果により仕入れ値は若干の低下。前月の県平均販売価格
は１６６.7円で全国平均の１６８.２円を１.５円下回った。（全国平均
を下回るのは極めて稀）・黄砂の影響で洗車の来店が多かった
為、油外収益は増加した。（4月）
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■佐賀県食肉事業協同組合　事務局長　吉田さおり　氏
　 　組合員が抱えている問題等は多いと思われるが、原因がわ

かっていてもすぐに解決出来るような内容ではないように感じ
る。組合でも問題提起している後継者問題や消費者の小売店離
れによる売上低迷、物価高騰による経費の出費高、またそれに
伴う商品の値上げなど解決の糸口も見いだせない問題に困惑し
ている。(３月)

　 　先月と重複するが、以下内容について組合員より声を貰った。
後継者問題や消費者の小売店離れによる売上低迷、物価高騰に
よる経費の出費高、またそれに伴う商品の値上、インボイスの
対応等々キリがない。すぐに解決できる問題ではないため、組
合では出来る事から取り組んでいければと考えている。(4月)

■伊万里駅通商店街振興組合　副理事長　本岡一蔵　氏
　   　 ただ商品が値上りした分だけかもしれませんが売上は前年

度と比べて上がっています。利益率は変わらないので利益も増
えていると思います。まだまだ商品の値上げは続きそうです。
(３月)

　 　年度末も終わり、官庁関係の商品購入は落ち着きました。今
の所、建築関係の仕事はあまり忙しくありません。コロナウイ
ルス感染症も２類から５類に変わり、飲食店やサービス業は忙
しくなりそうです。(4月)

■佐賀県自動車整備商工組合　専務理事　保利昌宏　氏
　 　国土交通省では、H２６年度より自動車整備の仕事への高校生

等の理解向上を図り、自動車整備の仕事に就職する若者を確保
するため、国（運輸支局）が中心となり、各県自動車整備人材
確保・育成連絡会等と連携して高等学校の校長等を直接訪問し、
自動車整備の仕事の社会的重要性、将来性について説明を実施
している。令和4年度も全国の５５５校に対して訪問を実施し、
その結果が公表された。訪問した多くの高等学校で、自動車整
備の仕事や整備士が不足している状況を理解いただき、パンフ
レットによる校内での情報共有や、進路指導の際の選択肢とし
て自動車整備士の仕事を紹介するなどの前向きな反応を多くい
ただいた。佐賀県でも、九州運輸局佐賀運輸支局長と当会の担
当者と共に県内の高等学校８校を訪問したが、全国と同様の意
見要望があり、今後の国と連絡会の取組に反映させる事として
いる。(３月)

　 　九州沖縄地区の登録自動車と軽自動車を合わせた令和4年
度の新車販売台数は、前年度比５.５％増の５１万８１0５台で、4
年ぶりに前年度を上回った。ただ、平成３0年度の実績が６１万
979３台だったことを踏まえると、販売ボリュームは依然とし
て低水準で、本格的な市場回復は令和５年度以降に持ち越しと
なった。登録自動車は、前年度比３.６％増の２８万4８１１台とな
り、4年ぶりに前年度を上回った。軽自動車も、前年度比８.0％
増の２３万３２94台となり、4年ぶりに伸長した。なお、佐賀県
では、登録自動車が前年度比0.7％の微増で１万５５２9台、軽自
動車も、前年度比１.１％増の１万５90３台であった。また、新車
販売に占める軽の構成比では５0.６%と５割を超えている。(4月)

■佐賀県クリーニング生活衛生同業組合　理事長　坂本豊美　氏
 　 　朝・夜・昼の寒暖差のためか品物が動かない現状です。春物

がボチボチです(３月)
　 　最近ではコロナ等も落着き始め、少しずつですがコート、ダ

ウン系が出始めたこの頃です。今年度新商品のクリーニングト
ラブルが多発しております。（4月）

■佐賀県美容業生活衛生同業組合　主任　中島千鶴　氏
 　 　時節柄、各種行事に伴い売り上げが伸びたようです。この２

か月コロナが落ち着いていることから、昨年と比べると若干収
益状況が良くなったようですが、高齢者の客層が多いお店では、
思ったより客足が戻らないという声もありました。(３月)

　 　美容に対する個人消費は、コロナ禍を脱した今、急激に伸び
ていると言われています。それに伴い、美容室での売り上げも
右肩あがりとなることを期待しています。(4月)

■唐津市旅館協同組合　理事長　松下隆義　氏
　 　GOTOトラベルの延長で客足が少し伸びています。人手不

足で売上上昇していません。前年が悪すぎて（コロナ禍）全部
伸びています。(３月)

　 　コロナの減少で客数が多くなりつつあります。GOTOトラ
ベルの延期が大いに影響しています。人手不足で売り上げが上
がりません。(4月)

■佐賀県ソフトウェア協同組合　事務局長　坂井貴紀　氏
　 　組合全体の売り上げは前年同月と比べ、やや上向いている。

期末の繁忙期を迎えているが人手が足りず、調整しながらの納
品となっている。ＤＸ（デジタルトランスフォーメーション）
を活用した業務効率化への相談が増加し、受注はあるものの人
材が不足している。業界では技術のあるベテランの転職も多く、

売り手市場を感じる。物価高を背景に価格転嫁を進めているが、
追い付いていない状況で、収益にも影響が出ている。(３月)

　 　組合全体の売り上げは前年同月と比べて少し上向いている。
パソコンなどのシステムを更新したり、ＤＸ（デジタルトラン
スフォーメーション）化を進めようとしたりする動きが影響し
た。年度末を迎えて納品ラッシュに加え、インボイス制度に向
けた受注件数も多かった。ただし、パソコンやサーバーといっ
た機器の仕入れ単価や、クラウドサービスのライセンス料など
ハード、ソフトの両面が高騰している。売り上げとともに原価
も上がり、利益として追い付いていない状況。(4月)

■�佐賀県建設工業協同組合　常務理事　島内俊幸　氏
　 　令和５年３月の公共事業は、件数では、前年同月比で２7.4％

の減、前月比で２7.５％の増、請負額では、前年同月比６６.4％
の減、前月比２１.9％の減となっている。令和５年２月の住宅
着工は、戸数では、前年同月比は4.３％の増、前月比で7.１％の
増、工事費では、前年同月比は１１4.２％の増、前月比で３８.4％
の増となっている。(３月)

　 　令和５年4月の公共事業は、件数では、前年同月比で１１.８％
の減、前月比で２１.0％の増、請負額では、前年同月比２３.５％
の増、前月比２６２.８％の増となっている。令和５年３月の住
宅着工は、戸数では、前年同月比は77.６％の増、前月比で
５.３％の減、工事費では、前年同月比は１１.５％の増、前月比で
６4.５％の減となっている。(4月)

■協同組合佐賀県鉄構工業会　事務局長　大坪一徳　氏
　＊ 業況…手持ち工事量（１ヶ月～６ヶ月）、工場稼働率（８0％～

１00％）と先月とほぼ変わりない状況。手持ち工事量は企業
によって大きな開きが出ている。＊動向…新規の見積り物件
数が依然として少ない。4月以降、工場加工に空きが出る企
業が多く見られ厳しい状況となる。＊問題点…副資材や消耗
品、電気料金などの価格高騰への対応が進んでなく、加工費
を圧迫している。(３月)

　＊ 業況…各社の手持ち工事量は１ヶ月～６ヶ月、工事稼働率が
70％～１00％と先月より減少している。５・６月の仕事量は
停滞気味で推移するとの予想である。＊動向…見積案件が少
なく、先行きへの不安が続く模様。受注価格も価格転嫁が進
まず厳しい環境にある。＊問題点…組合員各社において、人
材の確保がほとんど進んでいない。求人を出しても応募がな
い状況であり人材確保の対応策が重要課題となっている。

　　(4月)

■佐賀県電気工事業工業組合　事務局長　山口光浩　氏
　  　賃金の高騰、またウクライナ情勢などの影響による資材の高

騰などにより企業収益の低下が問題になってきている。（３月）

■佐賀東部管工事協同組合　事務局長　大串哲也　氏
　 　３月期の公共工事受注額は年度末ということもあり前月期か

らは減少しているが宅地造成工事が盛んにおこなわれており、
それに伴う水道管工事の受注が多かった。また、令和4年度全
体として令和３年度の１８％増の工事受注となっている。令和５
年度においても4年度と同様の受注が出来る見込みである。

　(３月)
　 　4月期の公共工事受注額は前年同月比１６0％増の受注額と

なっており、今年度は早期発注の見通しである。(4月)

■佐賀県貨物自動車事業協同組合　専務理事　大江孝文　氏
　（１） 　３月は引越など季節的な要因もあり、荷動きは全体的に

良かった。(２)軽油価格は、対前年同月比５～７円下がって
おり、収益的には、前年比で好転したと思われる。しかし
ながら、今後OPECの原油減産などにより、燃料価格の上
昇が懸念される。(３月)

　（１） 　荷動きは、4月から値上がりする商品などが多かったこ
とから、値上前の駆込み需要に伴う荷動き増加の反動もあ
り、4月にしてはあまり良くなかった。(２)軽油価格は、対
前月比で値上がり、対前年比で値下がりしているが、円安
などの要因を考慮すると当面高値が続くと思われ、依然と
して経営環境は厳しい。(３)２0２4年問題などの影響で、フェ
リー利用が増加している。(4月)
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TG学園

作者：はこふぐ

①③

②④

新入職員の紹介

　はじめまして
　令和5年4月1日付で入職いたしました
坂田奈々美(さかた　ななみ)と申します。
　佐賀県佐賀市出身の25歳です。前職では福岡県八女市で不動産の賃貸
営業を2年間しておりました。
　好きなことはご飯を食べること、ドラマを見ること、漫画を読むこと
です。休みの日はよく食べ歩きをしています。今年は様々なことに挑戦
し、趣味を増やしていきたいなと思っていますので、おすすめのことが
あったら教えて頂けると嬉しいです。
　至らない点が多く未熟者ではございますが、先輩方に教えていただい
たことを一日でも早く覚え、お役に立てるよう努力いたしますので、ご
指導ご鞭撻のほど宜しくお願い致します。
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佐賀県中小企業団体中央会
〒８40−0８２６　佐賀市白山２丁目１番１２号

佐賀商工ビル６階
TEL.09５２−２３−4５9８   FAX.09５２−２9−６５８0

URL http://www.aile.or.jp　E−mail staff@aile.or.jp

　　　 これからの行事・イベント

【SAGAアリーナオープン記念 With You！(ウィズユー)  佐賀県文化芸術祭】
日　程：2023年6月4日（日）　開演 13:00
開催地：SAGAアリーナ
主　催：佐賀県　文化課　　HP：https://sagawithyou.com/
　SAGAアリーナオープン記念として開催される「With You！佐賀県文化芸術祭」では佐賀の伝承芸能、ミュージカル、
バレエ、オーケストラなど総勢約700名が出演し、最新設備による映像や光の演出と佐賀の文化芸術が、SAGA アリーナ
に息を吹き込みます。詳しくはWith You！佐賀県文化芸術祭公式ホームページをご参照ください。※予約は終了してい
ます。

【風鈴まつり】
日　程： 6月17日（土）～8月31日（木）
開催地：伊万里市／大川内山（おおかわちやま）　
主　催：伊万里鍋島焼協同組合　
　今号表紙に掲載している伊万里鍋島焼協同組合の夏の催しです。各窯元の軒先に伊万里焼の風鈴が飾られ、街中に風情
のある音色が響き渡ります。期間中は、風鈴や器の展示販売が行われ、色とりどりの風鈴と美しい音色を楽しめます。

【第6２回中小企業団体九州大会】
　今年の九州大会は宮﨑県での開催です。宮崎県での開催は、平成24年に開催されました第64回全国大会以来となります。
　今年もツアーを計画しておりますので、奮ってご参加ください。詳細は決まり次第ご案内いたします。
開催日時：令和5年９月７日（木）13:00～
開催場所：シーガイアコンベンションセンター(宮崎県宮崎市)
主　　催：宮崎県中小企業団体中央会　九州中小企業団体中央会連合会

【第75回中小企業団体全国大会】
大会テーマ：　　　　　　つながる　ひろげる　連携の架け橋
　　　　　　　　　　国難にチャレンジ！未来の創造・地球との共生
　　　　　　　　～仲間と共に希望をつなぐ　成長・躍動　新たな一歩～
　全国大会のテーマが決定いたしました。今年は宮城県での開催です。今年もツアーを計画しておりますので、奮ってご
参加ください。詳細は決まり次第ご案内いたします。
開催時期：令和５年10月11日 (水)　14:00～
開催場所：仙台国際センター展示棟 （宮城県仙台市） 
主　　催：宮城県中小企業団体中央会 全国中小企業団体中央会

　組合や組合員企業で行うイベントや行事など、県一円に広く告知したいものがありまし

たら中央会総務部までご一報ください！

編集後記
　総務部永野です。GW中に約１年ぶ
りに実家の長崎県南島原市に帰省し
ました。私が育った町は「加津佐町」
と言いまして、イルカウォッチングや
長崎県内でも有数の美しい海と砂浜
がある海水浴場が有名な町です。今
回久しぶりに雲仙国立公園に家族で
出かけてみましたが、以前に駐車した

ことがあった駐車場が・・・なんと！アスファルトの隙間から蒸
気と熱水が噴出し、新しい地獄（温泉地で常に噴煙や熱湯が噴
出している所）が誕生していました！しかし、去年夏の大雨による
崖崩れの影響で、以前は地獄であった場所が土砂で埋まってしま
い、復旧作業の最中でした。自然の力強さと恐ろしさを改めて実
感しました。長きに渡り皆さんの生活に影響を与えているコロナ
感染症も５類に引き下げられました。これから夏も始まります！こ
の夏は海水浴と避暑地どちらも楽しめる島原半島に、小旅行が
てら是非お越しください！ （永野）

※新型コロナの状況によっては変更や中止等もございますので、詳細は各主催者にお問い合わせください。

（故郷の美しい海）
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佐賀県火災共済の“各種共済制度”

〒840-0826 佐賀市白山2-1-12　佐賀商工ビル6F
TEL 0952-24-6984　FAX 0952-24-6907

お問合せ・お申し込みは　佐賀県中小企業団体中央会

佐賀県火災共済協同組合

建物が燃えた

台風で瓦が
飛んだ

土砂崩れで家が
全壊した

歩行者にけが
をさせた

他人の車に
衝突した

けがで就業
不能になった

従業員が
けがをした

事故による休業で
売り上げが減った

＊１（共同元受）佐賀県火災共済共同組合・全日本火災共済協同組合連合会　　＊２（元受団体）全日本火災共済協同組合連合会

に関する共済 事故で搭乗者
がケガをした

病気で入院した

仕事中にけが
をした

料理中にやけど
をした

　警察の統計によると、佐賀県は、人口10万人当たりの人身交通事故発生件数が平成24年
以降５年連続全国ワースト１となっており、平成29年は６年ぶりに全国ワースト１を脱したも
のの、人口10万人あたりの事故によるけが人の数は７年連続で全国最多と、状況はいまだに深
刻なものとなっております。
　自動車総合共済では、相手方への賠償（自動車事故により、他人にけがをさせたり、他人の
ものを壊してしまったとき）をはじめ、お客様ご自身や搭乗者の補償（自動車事故によりご契
約のお車に同乗中の方がけがをされたとき）、そしてお客様の車の損害についても補償します。

例もあります。当組合では、これらの賠償リスクを補償する共済や、お客様自身のおけがやお車の損害を補償する共済をご用
意しておりますので、お気軽にお問合せ・ご相談ください。

『自動車総合共済』
～自動車に関するリスクに備える～

歩行者にけがをさせた 事故でけがをした他人の車に衝突した 洪水で車が水没した

今月
の

PICK
 UP!

今月
の

PICK
 UP!

本文書は共済制度の概要について記載した案内文書です。詳細につきましては、組合または取扱代理所へお問い合わせください。
なお、共済金をお支払いできない場合等につきましては自動車総合共済約款、および自動車総合共済パンフレットをご覧ください。

2019年4月1日以降用

個人・企業の
財産

に関する共済
（建物・家財・設備什器等）

＊1

自動車

＊2

病気やけが
に関する共済

＊2

＊2

＊2

企業・経営者の備え
に関する共済

 
総合賠償責任共済

＊2

＊2
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ＳＡＧＡのよかとこ ＳＡＧＡしてみらんね 寄ってみらんね　

　太良町でみかん農家を営み、約5ヘクタールの農地で約10品種の柑橘を
栽培しています。食の安全を考慮し、除草剤を15年以上使用せず、農薬もで
きる限り使用しない「エコ農業」を実践。スペイン原産の「クレメンティン」を
日本で初めて栽培し、平成20年からは柑橘に付加価値をつけたジュース生
産（6次産業化）をスタート。平成22年には、日本経済新聞社（日経プラス1）
の「夏のお取り寄せジュース部門」で第1位を獲得しました。日本一の効果
で、日本初のクルーズトレイン「ななつ星 in 九州」、豪華スイーツ列車「或る
列車」の車内ドリンクとしても採用されています。

本事業への取り組みの経緯
　柑橘ジュースのサイズは720ｍlの1種類で、キャップはすべて王冠型。手
作業で行うキャップの取り付けは効率が悪く、「容器（瓶）のバリエーションを
増やして欲しい」、「購入後すぐに飲めるように王冠以外の栓にしてほしい」と
いう販売先からのニーズに応えられませんでした。キャッパー設備を導入す
れば作業効率は改善され、様々な種類の瓶にも対応できることから、新規販
路の開拓が期待できます。
　同じく手作業で行っていたラベル貼りも、機械装置を導入すれば、ラベル
位置の精度が向上するうえに、作業人員を他の作業に回すことができ、製造
工程全体の効率化につながります。

取り組み成果・波及効果
　半自動キャッパー設備・新型王冠用エアー駆動打栓機・半自動ラベラー機
を導入したことで、作業効率が最大2倍改善し、製造工程全体の効率化が可
能となりました。さまざまな瓶の種類に対応できるようになったことから、新
規販路の開拓もできるようになりました。
　他社の瓶詰めジュースは、王冠型のキャップが主流であり、PPキャップを
使っている商品はほとんどなく、他社との差別化にもつながっています。

今後の展望・活動予定
　元々持ち合わせている品質・味での競争力に加え、今回の設備投資で多
様化する販売先からの要望に対応し、百貨店や大手スーパーへの販路拡大、
製造を発注した相手先ブランドで販売される製品を製造するOEMの受託
増加を図っていきます。商品バリエーションが増えることで、既存のお客様
を飽きさせず、リピーターの増加にもつなげます。また、農業所得の増大を
通じた農業の持続的な発展を図るため、地域資源を生かした6次産業化など
に取り組むことで所得の向上に努めていきます。例えば、ジュース製造で廃
棄されていた、香り豊かな柑橘類の皮を活用したアロマ作りの開発をさらに
進め、「味と香りの体験」として、一般客やインバウンド向けにジュースの生搾
り体験やサングリア体験なども積極的に行っていきます。

合同会社  田島柑橘園＆加工所
住 　 所：佐賀県藤津郡太良町大字多良4144番地
連 絡 先：TEL0954-67-0513／FAX0954-67-0555

～ものづくり企業①～

「合同会社 田島柑橘園＆加工所」

田島柑橘園＆
　　加工所HP

さがものづくり事例集
事業の詳しい内容はこちら

ものづくり補助金HP
15次公募中

　中央会では、平成24年度から始まった補正事業「ものづくり補助金」の地域事務局として、ものづくり・商業・
サービス分野において独自の事業展開に取り組む事業者を対象に、補助金交付や事業推進支援を行っていま
す。このコーナーでは、本補助金を活用して成果を上げておられる県内中小企業の皆様方をご紹介します。　

日本一の柑橘ジュース製造にかかる作業工程の効率化

　


